

SOLICITUD PREMIOS VOLUNTARIADO +ORANGE**DATOS DE CONTACTO DE LA ENTIDAD**

Nombre de la entidad Casa Escuelas Pías Santiago Uno
CIF R3700068D
Dirección Calle Santiago, 1
CP 37008
Población Salamanca
Provincia Salamanca
Email
Web www.casaescuelasantiagouno.es

Redes sociales

Instagram @cesantiagouno
Linkedin
Twitter
Otra

Fecha de creación de la entidad: 17/05/1982

DESCRIPCIÓN DEL PROYECTO

Nombre del proyecto:

Innovación ecosocial en el medio rural. Construcción de una econave con contenedores marítimos reacondicionados a través del Aprendizaje-Servicio con personas en riesgo de exclusión social.

Categoría a la que te presentas Compromiso con el medioambiente

Descripción del proyecto (Misión)

En verano de 2020, en plena pandemia, pusimos en marcha un proyecto cooperativo con los adolescentes y jóvenes en riesgo de exclusión social con los que trabajamos y que, por aquel entonces, vivían en los recursos de acogida de nuestra entidad. El lugar: Gomecello, Salamanca.

Se iniciaba la construcción de lo que sería un espacio de innovación en el medio rural. Una bioconstrucción, un aula bioclimática construida íntegramente con materiales de cercanía, reciclados, con el aprovechamiento de recursos del entorno; principalmente con alpacas de paja, maderas recicladas, cubierta vegetal...

Comenzaban tres años de dedicación y trabajo en los que estos jóvenes fueron partícipes activos de todas las fases de su construcción: desde la solera de hormigón, hasta la decoración interior, pasando por la colocación de cada una de las alpacas.

En agosto de 2023, recién inaugurada, ardió por completo.

HOY, un año después, tenemos la misión y la oportunidad de reconstruir este espacio. Esta vez será a partir del reacondicionamiento de contenedores marítimos en desuso, maderas recicladas y otros elementos del entorno reutilizados. Al igual que en la anterior, la eco-construcción tendrá una cubierta vegetal y funcionará con energía solar. En el centro de la acción, de nuevo, las personas en riesgo de exclusión con las que trabajamos, las cuales, a través del Aprendizaje-Servicio, pondrán sus conocimientos, habilidades y aptitudes al servicio de un bien común, con un impacto positivo directo en la comunidad local.

Con la econave, buscamos ser un centro de referencia en el medio rural para la innovación social y medioambiental:

- Albergará actividades formativas como cursos y talleres relacionados con el Desarrollo Rural y el Desarrollo Sostenible.
- Será un espacio para el encuentro y la reflexión sobre los retos que se plantean, a través de la organización de mesas redondas, congresos y ferias.
- Acogerá a grupos que quieran conocer de primera mano la realidad del campo, las oportunidades y las dificultades, sus gentes y los medios de vida. Se organizarán visitas guiadas para escolares, estudiantes, asociaciones y familias, poniendo el foco en el Desarrollo Sostenible.

Será una de las principales instalaciones de la granja Mil Caminos, que alberga un rebaño de ovejas y una quesería artesana, la cual funciona exclusivamente con energía solar y cuyos residuos orgánicos se gestionan a través de un proyecto de lombricultura, donde estos residuos provenientes de la actividad ganadera, se

descomponen por las lombrices dando lugar a un nuevo producto, el humus de lombriz. Este será utilizado, posteriormente, para enriquecer los suelos de los cultivos de la parcela y de nuestra huerta ecológica.

Actualmente, la granja Mil Caminos supone un espacio de formación e inserción sociolaboral, al que diariamente acuden adolescentes y jóvenes que completan su formación reglada a través de la experiencia práctica; otros adolescentes que acumulan expulsiones y absentismo en sus centros educativos de referencia y se forman en las diferentes actividades hasta que puedan cursar formación profesional; jóvenes migrantes en situación irregular sin acceso a formación reglada...

Con la creación de esta econave, se busca completar las instalaciones de la granja con un espacio físico destinado de manera exclusiva a la formación y la innovación.

Beneficiarios de la entidad y del proyecto

Beneficiarios de la entidad

La entidad se dirige de manera prioritaria a la atención integral de infancia y juventud en riesgo de exclusión social que residen en alguno de los recursos de acogida de la Casa Escuela y/o estudian en el centro de Formación Profesional que gestionamos, a través de un enfoque ecosocial. Entendemos que estos adolescentes y jóvenes son agentes de transformación social y medioambiental con sus actuaciones enmarcadas a las actividades y programas promovidos desde la entidad. La intervención socioeducativa con estas personas se hace desde una atención individualizada, centrada en la persona, poniendo el foco en lo positivo, en los logros, tratando de crear las oportunidades necesarias para que puedan materializar sus propósitos pese a las dificultades de partida.

Beneficiarios del proyecto

Adolescentes y jóvenes en riesgo, que viven y/o estudian en la Casa Escuela junto al alumnado del CIFP Lorenzo Milani; además de beneficiarse directamente del proyecto, serán partícipes activos de cada una de sus fases de desarrollo.

Jóvenes migrantes que tienen una oportunidad para el empleo en el medio rural, pero no tienen acceso a una formación reglada previa si se encuentran en situación irregular.

Población rural o urbana que decida formarse y participar de las actividades organizadas en material medioambiental y de desarrollo rural

Justificación de impacto positivo del proyecto

Reto social y/o medioambiental al que se da respuesta

La Casa Escuela con su enfoque ecosocial, busca dar respuestas conjunta a los retos actuales, aunando en sus proyectos la dimensión social y medioambiental; entendiendo que las propias personas en riesgo de exclusión pueden ser partícipes activas de los proyectos y agentes de transformación social y medioambiental

a través de las distintas actividades. Por un lado, se ponen en valor las habilidades, conocimientos y capacidades que poseen estas personas, se sienten útiles, reconocidas; desmarcándose de las etiquetas y connotaciones negativas que se les asignan socialmente.

Por otro lado, con la construcción de la econave se busca crear un espacio innovador que ponga en valor el medio rural, con el foco en prácticas de Desarrollo Sostenible como la Economía Circular. Además, se busca ofrecer una oportunidad de formación y capacitación a personas en situación de vulnerabilidad que ya de por sí tienen un acceso más limitado.

Beneficiarios

Personas: 1.200 personas/año en diferente medida.

Mayor beneficio para quienes acuden regularmente a participar de las actividades formativas, de inserción sociolaboral y talleres. En menor medida, aquellos que acuden puntualmente para un curso, visita o participan de la feria ecosocial anual.

Colectivos: NNA y jóvenes de la Casa Escuela Santiago Uno, alumnado del CIPF Lorenzo Milani, jóvenes migrantes de la Asociación Puente Vida... Población local y de otros pueblos cercanos. Beneficiarios de otras entidades sociales que quieran participar de los proyectos y formaciones a desarrollar. Grupos de escolares y estudiantes que acudan a las visitas guiadas y talleres... Población general que asista a las ferias, congresos y mesas redondas.

Empresas de economía social/Entidades sociales: Casa Escuela Santiago Uno, Cooperativa de Iniciativa Social Puentesan, Ecotono Integración S.L., CIPF Lorenzo Milani, Asociación Puente Vida, Fundación Mil Caminos.

Uso de la digitalización, la conectividad y desarrollo tecnológico

En la última fase del proyecto, se busca el equipamiento y digitalización de la econave, creando un espacio de formación y conocimiento del medio rural y el Desarrollo Sostenible que disponga de los elementos tecnológicos necesarios para la implementación de las actividades que tendrán lugar, con el menor impacto medioambiental posible.

Para ello, se instalarán paneles solares que proporcionen energía a toda la econave. Actualmente, el resto de instalaciones del recinto funcionan con energía solar.

El aula se equipará con una pizarra digital interactiva y dispositivos informáticos individuales (tablets u ordenadores portátiles) de uso en formaciones, talleres y visitas... Además, se instalará un equipo de sonido para el desarrollo de mesas redondas, ponencias y la Feria Ecosocial anual que llevamos desarrollando desde 2021.

Con respecto a la conectividad, será necesaria una instalación que de cobertura a los diferentes equipamientos informáticos y permita el normal desarrollo de las actividades programadas.

DIMENSIÓN DE LA EMPRESA

Número de empleados de la entidad 55

Ingresos 2023 3.021.806 EUROS

Principal fuente de los ingresos

La principal fuente de ingresos de la entidad son los conciertos establecidos con la Junta de Castilla y León, en el ámbito de la acogida, a través del concierto de las viviendas-hogar de Protección a la Infancia y Socialización que gestionamos en Salamanca y León (un total de ocho) y, en el ámbito educativo, con los conciertos de diferentes grados de Formación Profesional: Básica, Media y Superior.

Actualmente, contamos también con diferentes convenios, en materia de Desarrollo Rural con la Diputación de Salamanca; en atención a menores infractores con la Junta de Castilla y León; en la acogida de menores con Medidas de Riesgo del Gobierno de la Rioja.

En el ámbito mediambiental, contamos con diferentes apoyos económicos: SeoBirdLife / Ecoembes, Contrato con el Ayto. de Salamanca para la gestión de Centro Recuperación de Fauna y otro de Aves Irrecuperables; subvención de la Junta de Castilla y León en Innovación Medioambiental.

Además, contamos anualmente con el apoyo del Ayto. de Salamanca para el desarrollo de proyectos de Cooperación Internacional en Marruecos: Llenando Escuelas y Eduma.

Cabe tener en cuenta que la gestión eficiente de los fondos y la optimización de recursos desde la entidad nos permite abarcar un gran ámbito de actuación en materia social, medioambiental y educativa.

Ayudas públicas o privadas y alianzas actuales del proyecto que garantizan la estabilidad del proyecto

En primer lugar, cabe destacar que el desarrollo del proyecto está basado en dos principios fundamentales que favorecen su estabilidad y sostenibilidad . Por un lado, la Economía Circular, seña identificativa de la entidad y la gran mayoría de los proyectos que llevamos a cabo, la cual facilita la reducción de costes generados por el proyecto. Por otro lado, el Aprendizaje-Servicio, metodología participativa que permite el desarrollo de actuaciones de aprendizaje activo que llevan implícitas un impacto positivo en el entorno y que garantizará que el proyecto se materialice, principalmente, con la dedicación de las personas en riesgo con las que trabajamos, acompañadas por el equipo profesional y guiados por un grupo de arquitectos e ingenieros.

Además, contamos con las ayudas y alianzas necesarias para la puesta en marcha del proyecto, tanto en el ámbito privado como público.

Ayudas y alianzas privadas

- Entidades sociales y empresas de economía social que contribuyen al desarrollo del proyecto: Ecotono Integración S.L., Cooperativa Agroalimentaria de Iniciativa Social Puentesan, Asociación Puente Vida y CIFP Lorenzo Milani

- Fundación Mil Caminos: coordinación y apoyo logístico, voluntariado
- Recaudación de la campaña "Arde un sueño" en la que una gran cantidad de personas a título individual - y otras desde sus empresas y negocios - nos apoyaron económicamente para la reconstrucción de este espacio de innovación en el medio rural.
- IC Maritime Services: donación gratuita de los cuatro contenedores que conforman la estructura de base para la ecoconstrucción
- LNG Arquitectos: realización del proyecto de la econave, guían y supervisan la fase de construcción
- Energía Sin Fronteras: asesoramiento y apoyo en cuanto a la instalación de los paneles solares
- MasOrange: apoyo económico a través de la XIII Edición Premios Voluntariado +O, visibilidad del proyecto y voluntariado

Ayudas y alianzas públicas

- Servicio Territorial de Medio Ambiente de Salamanca: cesión gratuita de la parcela en la que se ubica la ecoconstrucción
- Ayuntamiento de Gomecello: permisos, cesión de instalaciones y apoyo económico puntual en actividades desarrolladas
- Junta de Castilla y León - Subvención de la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural para la realización de cursos y jornadas en materia de Desarrollo Rural
- Diputación de Salamanca - Convenio Escuela Itinerante de Formación en el medio rural y Subvención para la realización de ferias y eventos de promoción de productos locales

SOSTENIBILIDAD DEL PROYECTO

En qué fase está el proyecto En marcha, es un proyecto recurrente o está en ejecución actualmente

Medición de impacto

Objetivos a corto plazo:

- Dinamizar un proyecto cooperativo de Aprendizaje-Servicio con personas en riesgo de exclusión social basado en la Economía Circular
- Construir un espacio multifuncional a partir de contenedores marítimos reacondicionados

Objetivos a medio plazo:

- Equipar y digitalizar la instalación
- Dinamizar el espacio con nuestros propios beneficiarios y actividades
- Promover una oferta formativa atractiva y que de respuesta real a las necesidades sociales, medioambientales y del medio rural
- Conseguir que la ecoconstrucción sea un espacio de innovación y referencia a nivel local y comunitario
- Seguir celebrando la Feria Ecosocial Mil Caminos de manera anual
- Afianzar e incrementar alianzas en el ámbito formativo, social y medioambiental

Indicadores:

- Total de personas y colectivos en riesgo de exclusión implicados en la construcción de la econave
- Finalización de la econave en el plazo establecido
- Instalación equipada y digitalizada al finalizar la obra
- Total de personas formadas en un año
- Número de visitas recibidas en el plazo de un año
- Cursos impartidos en el plazo de un año
- Total de personas asistentes a la V edición de la Feria Ecosocial
- Nuevas alianzas realizadas durante el desarrollo del proyecto

¿Cómo crees que el premio y reconocimiento de +O puede ayudar a tu proyecto social?

El premio contribuirá a materializar la última fase del proyecto, en la que se pretende equipar con la última tecnología la econave; digitalizar el espacio y facilitar el acceso a recursos formativos de calidad en el medio rural, a través de equipamiento informático y la conectividad necesaria para hacerlo con éxito. Para ello, nos gustaría contar con los conocimientos del equipo profesional de Orange.

El reconocimiento supondrá, además, dar visibilidad a la entidad y las acciones que de manera continuada realiza para contribuir al Desarrollo Sostenible, al Desarrollo Rural y, sobre todo, a la creación de oportunidades y la promoción de las personas en riesgo de exclusión social con las que trabajamos (infancia en riesgo, jóvenes extutelados y con menos oportunidades, personas migrantes, población rural...).

Además, sería enriquecedor para el proyecto y las personas que lo implementan, poder contar con la participación de personas voluntarias de MasOrange en las diferentes actividades de Economía Circular, formaciones, talleres... Creando sinergias y alianzas con un impacto positivo no sólo en el propio proyecto, sino en la contribución al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Crecimiento del proyecto, escalabilidad, monetización, futuras alianzas

Con respecto al crecimiento del proyecto, se busca que la econave sea un espacio de innovación en el medio rural, centrado en dar respuesta a las necesidades del entorno más próximo, pero también ser referencia en cuanto a acciones de Desarrollo Sostenible. Se diseñará una oferta formativa accesible a personas en riesgo de exclusión, especialmente a jóvenes, personas migrantes, población rural, con contenidos útiles, actualizados y orientados a enfrentar los retos del medio rural desde una perspectiva sostenible. Además, se pretende seguir acogiendo la Feria Ecosocial Mil Caminos, espacio de encuentro y reflexión; de puesta en valor de los productos de la zona; en la que se realizan talleres artesanales, de oficios tradicionales y de Educación Ambiental...

Escalabilidad: una vez concluidas las fases de construcción, equipamiento y digitalización de la econave, se habrán asumido la mayor parte de los costes del proyecto. En materia formativa ya contamos con profesionales en el equipo que podrán impartir las formaciones y talleres programados y la econave será un espacio más en el que desarrollar actividades educativas, formativas y de sensibilización, en el contexto de la granja Mil Caminos. En el proceso de escalabilidad también será importante contar con adecuado plan de marketing - en el que ya se está trabajando - que permita tener un mayor alcance a la hora de ofertar las formaciones y actividades a desarrollar. Respecto a los costes que puedan generarse por mantenimiento del proyecto, en el apartado siguiente se explica cómo les haremos frente. No obstante, en lo que refiere a energía, con los paneles solares se busca abastecer el consumo de la econave, reduciendo los costes considerablemente. Por otro lado, la inversión en digitalización y conectividad ya habrá quedado hecha y podrán beneficiarse de la misma tantas personas como decidan participar de las actividades, talleres y eventos a realizar.

Monetización: para dar continuidad y sostenibilidad al proyecto, se contará con los ingresos provenientes del desarrollo de cursos, la organización de la Feria Ecosocial anual y otros eventos similares; las visitas guiadas de grupos (escolares, asociaciones, familias...) a todas las instalaciones y la realización de talleres (lombricultura, elaboración de queso y cuajada, Educación Ambiental...). Además, se podrá valorar el alquiler del espacio a otras entidades y organizaciones de la zona que quieran disponer de su uso.

Futuras alianzas: en primer lugar, esperamos mantener las alianzas establecidas en la actualidad tanto con las Administraciones Públicas como con las entidades sociales y empresas del ámbito privado que están contribuyendo a la materialización del proyecto. Además, se explorará la posibilidad de establecer alianzas con entidades sociales y empresas de economía social que también desarrollan actuaciones en el medio rural como Aspar La Besana o CEPAIM; también con el centro educativo de la localidad Colegio Rural Sendas. Para dinamizar el espacio y difundir la oferta formativa, se coordinarán actuaciones con las administraciones

locales, los Ayuntamientos de localidades cercanas, los Centros de Acción Social, la Fundación Salamanca Ciudad de Cultura y Saberes y la Oficina de Turismo.

DATOS DEL REPRESENTANTE LEGAL DE LA ENTIDAD

Nombre Manuel Jesús _____
Apellido Garrote Fernando _____
Email _____
Teléfono móvil _____

DATOS DE LA PERSONA DE CONTACTO

Nombre Cristina _____
Apellido Belenguer Martín _____
Email _____
Teléfono móvil _____

DATOS PADRINO +O O DEL EMBAJADOR DE LA FUNDACIÓN/ASOCIACIÓN/PROYECTO

Nombre _____
Apellido _____
Email _____
Teléfono móvil _____

DOCUMENTACIÓN ADJUNTA

Descárgate la plantilla y rellénala.

casa_escuela_santiago_uno.pptx

Añadir logo de la entidad (opcional)

logo_casa_escuela_santiago_uno.png

Añadir imagen del proyecto (opcional)

imagen_proyecto_-_casa_escuela_santiago_uno.png
